

Asociación Madres de Plaza de Mayo

# Subjetividad y Política

Trabajo: Entre asedios y vitalidades

## Avatares de la Memoria

SALUD MENTAL Y DERECHOS HUMANOS

COMPILACIÓN DEL I AL V CONGRESO

Compilación de "Espacios de Diálogo"  
por Dulce Suaya



Ediciones Madres de Plaza de Mayo

# Subjetividad y Política

## **Trabajo:** Entre asedios y vitalidades

Avatares de la memoria  
en los Congresos  
Salud Mental y Derechos Humanos

Compilación de “Espacios de Diálogo”  
por Dulce Suaya

Congresos realizados entre 2002-2006



Ediciones Madres de Plaza de Mayo

# Índice

<b>Agradecimientos</b>	
<i>Por Dulce Suaya</i>	7
<b>Prólogo</b>	
-Madres de Plaza de Mayo. 30 años pariendo vida insurgente <i>Por Gregorio Kazi</i>	9
<b>Introducción</b>	
<i>Por Dulce Suaya</i>	11
<b>Carta a Dulce Suaya</b>	
<i>Por Gregorio Kazi</i>	15
<b>I Congreso Internacional de Salud Mental y DD. HH.</b>	<b>17</b>
-Historia Vital del Trabajo (HVT). Una contribución al proceso de desmanicomialización. <i>Por Dulce Suaya</i>	19
<b>II Congreso Internacional de Salud Mental y DD. HH.</b>	<b>31</b>
-Programa de actividades del "Espacio de Diálogo"	33
-Historia Vital del Trabajo (HVT). Salud Mental y Derechos Humanos. <i>Por Dulce Suaya</i>	37
-Mujer y Trabajo. <i>Por Sylvia Bermann</i>	42
-Listado de coordinadores	53
<b>III Congreso Internacional de Salud Mental y DD. HH.</b>	<b>55</b>
-Programa de actividades del "Espacio de Diálogo"	57
-Pre-Congreso en el Hospital Interdisciplinario José T. Borda	61
-Pre-Congreso Facultad de Psicología U.B.A.	63
-Acoso moral en el mundo del trabajo. <i>Por Margarida Barreto</i>	64
-Listado de coordinadores	74
<b>IV Congreso Internacional de Salud Mental y DD. HH.</b>	<b>75</b>
-Programa de actividades del "Espacio de Diálogo"	77
-Historia Vital de la Trayectoria Escolar (HVT). Propuesta innovadora de la práctica de Orientación Vocacional Educativo Laboral (OVEL). <i>Por Dulce Suaya y Lilian da Vila</i>	81
-Historia Vital del Trabajo (HVT). Un dispositivo de intervención frente al asedio moral. El caso docente. <i>Por Dulce Suaya</i>	85
-Cultura joven y cultura del mundo del arte y del deporte. Café psicológico	101
-La manipulación psicológica en el mundo del trabajo. <i>Por José Roberto Heloani</i>	107
-Cultura del Aguante. Asedio y Resiliencia. <i>Por Dulce Suaya</i>	118
-Los jóvenes en la cultura contemporánea. <i>Por Dulce Suaya</i>	122
-Listado de coordinadores	124
<b>V Congreso Internacional de Salud Mental y DD. HH.</b>	<b>125</b>
-Programa de actividades del "Espacio de Diálogo"	127

-Violencia moral en el trabajo: Reflexión en torno a los conceptos internacionales y una propuesta para América Latina. <i>Por Lydia Guevara Ramirez</i>	131
-Movimiento Nacional de Fábricas Recuperadas. Espacio de Diálogo: Norma Contreras, Cooperativa La Nueva Esperanza, Carlos Escardulia (equipo de Salud de Fábricas Recuperadas) y Jorge Bichueti (fundación Gregorio Barenblit)	138
-Fábricas recuperadas e o outro mundo possível: uma encruzilhada –reforma ou revolução...Os caminhos da revolução que os próprios revolucionários não conhecem. <i>Por Jorge Bichueti</i>	147
-La Casona del Barrilete. <i>Por Alejandra María Galcerano Guida</i>	151
-El Merendero. <i>Por Martín Ferreira</i>	157
-Centro Provincial de Atención a las Adicciones. <i>Por Carolina Florentín Cárdenas</i>	160
-Práctica con niños, niñas y jóvenes en el barrio de La Boca. <i>Por María Lucrecia Ciriani (Maluca)</i>	163
-Integración Socio-Laboral de jóvenes que viven en instituciones. Doncel. <i>Por María Paz Palmieri</i>	177
-El preso, peligrosidad y educabilidad. Unidad 24, Florencio Varela. <i>Por Alberto Florio</i>	183
-Unidad 18. Gorina. City Bell. <i>Por Esther Cohen</i>	184
-Un PREA para pensar. CABRED. <i>Por Maita Lespiaucq y equipo</i>	187
-Dispositivos alternativos al manicomio. <i>Por Leandra Brasil</i>	197
-Programa Pre-Alta. Servicio de Psicología Social del Hospital Borda. <i>Por Ana Tisera</i>	205
-Dimensiones jurídicas, normas y prescripciones. El caso del sector docente. <i>Por Deolidia Martínez</i>	218
-Historia Vital del Trabajo (HVT). Un instrumento de abordaje al asedio a los docentes. <i>Por Jorge Mena</i>	223
-Legislación sobre asedio moral. Mobbing y violencia laboral. <i>Por Francisco Abajo Olivares</i>	226
-Práctica Política-Académica. Reflexión sobre la transmisión de enseñanza. <i>Por Eliane Cordeiro</i>	231
-Apuntes sobre la experiencia universitaria I. <i>Por Alejandro Kaufman</i>	242
-Colonia Oliveros. Más allá de los muros. <i>Por Marcelo Oronao</i>	254
-Enfermería en la Colonia: un proceso. <i>Por José Galán</i>	258
-Colonia Oliveros. Provincia de Santa Fe. <i>Por Oscar Pellegrini</i>	262
-La formación en enfermería. <i>Por Claudia Lomagno</i>	265
-Espacios creativos y de producción artísticas en intervenciones comunitarias. <i>Por Hugo Leale</i>	270
-El Clown. <i>Por Lucía Mena y equipo del clown del IVA</i>	272
-Museo infantil y juvenil de arte visual. <i>Por Ester Suaya</i>	273
-Listado de coordinadores	278
-Entrega de Diplomas Honoris Causa	279

Por Dulce Suaya\*

*Somos como postes en una cerca; sólo permanecemos de pie porque estamos ligados unos con otros"*

Cándido Portinari

*Subjetividad y Política. Trabajo: Entre asedio y vitalidades* pretende como libro incluirse en los actos de celebración de los 30 años de Lucha y Resistencia de las Madres de Plaza de Mayo. Aborda un conjunto de ponencias, interlocuciones y debates que se desarrollaron en el marco de los cinco congresos internacionales sobre Salud Mental y Derechos Humanos desde 2002 a 2006. Los textos que configuran el presente compendio son aquellos documentos de archivo que disponíamos en nuestras computadoras personales, guardados sin la pretensión de hacerlos públicos. El festejo de los 30 años de las Madres resignificó dicha documentación y le dio sentido al libro. La nómina de los que han participado como exponentes en el Espacio de Diálogo no guarda una correlación unívoca con los textos que componen la recopilación. Algunos escritos se perdieron, otros no pudieron recuperarse. Esta obra colectiva se transforma en libro movida por el deseo de que las experiencias circulen, lleguen a muchos, despierten otras ganas y nuevas producciones, dejando abierta la inquietud de proseguir escribiéndose.

### Memoria Histórica

El marco en el que se encuadra este libro es el Congreso organizado por las Madres de Plaza de Mayo. Debemos a Gregorio Kazi que, constanciado con la lucha por los Derechos Humanos en el campo de la salud mental, haya logrado convocar a intelectuales críticos para intervenir en un espacio abierto, propicio para la reflexión sobre sus propias prácticas, de manera que en conjunto se puedan relevar los obstáculos epistemológicos, ideológicos y políticos que éstas plantean. Junto con sus compañeros de trabajo ha producido un evento destacado en el ámbito político-académico nacional e internacional, espacio de compromiso ético-político en el abordaje de problemas en el campo de la Salud Mental y Derechos Humanos. Sintiéndome convocada por el desafío que los congresos instalan, encontré en Gregorio el aval para llevar

adelante las propuestas que desde el 2002 hasta el 2006 vinimos realizando con compañeros consustanciados en la lucha de las Madres. Así creamos el Espacio de Diálogo, que ha asumido diferentes formas: entrecruzamiento discursivo, foro de discusión e interlocución, y encuentros con la práctica. Se buscó propiciar la actualización de conocimientos a través de la transmisión de hallazgos teóricos, de experiencias de la práctica, de innovaciones alternativas a los sistemas de exclusión y encierro. Basamento construido sobre los andamiajes de un colectivo de trabajo. Todos los expositores que han participado de este espacio han sido invitados a desarrollar un “trabajo por encargo”, denominación que tomamos de las artes, en reconocimiento de la trayectoria de los convidados. Se sugería una temática y cierta puntuación. Se ofrecía al expositor un texto a leer, construyendo el diálogo entre el lector y el escritor. Lugares abiertos al establecimiento del lazo Maestro-Discípulo. El hilo de Ariana anudó el saber de la experiencia de la práctica y el saber que brinda la experiencia en la elaboración teórica. La diversidad de los dispositivos implementados y las temáticas propuestas se orientaron hacia la búsqueda de producción de nuevos conocimientos vinculados con los Derechos Humanos y salud mental. El “Ágora” así producido se enmarcaba en el Congreso de Salud Mental y Derechos Humanos de la Asociación Madres de Plaza de Mayo, en el que circuló la palabra oral y escrita en debates, algunos de las cuales se encuentran en este compendio. El abordaje de la Salud Mental y Derechos Humanos se presentaron vinculados con otras temáticas que dimensionan y producen nuevas significaciones al paradigma de todos estos congresos. Pueden destacarse los siguientes:

- En el campo de los Derechos Humanos y la Memoria Histórica: Se trató de dar importancia y reconocer el valor de documentos impresos, manuscritos, visuales, audiovisuales y orales que constituyen fuentes imprescindibles en la construcción de la memoria histórica, como contribución a la vigencia de los derechos humanos. Desde líneas prospectivas en el movimiento de la memoria histórica se otorgó relevancia a la experiencia como resistencia contra la memoria mutilada.

- Política en Salud Mental y Ética de los Derechos Humanos: Las exposiciones versaron sobre la construcción de estrategias de lucha y resistencia para afrontar de manera innovadora la salud mental de la población. Desmanicomialización, prácticas sustitutivas, rehabilitatorias y externación asistida, dispositivo psicosocial Historia Vital del Trabajo (HVT), fueron algunas de las múltiples implementaciones de alternativas al manicomio que se incluyeron en los debates sobre la problemática.

- Salud Mental y Trabajo: Distintas ontologías del trabajo fueron tratadas como forma originaria de la praxis y como obra. La concepción del Trabajo como productor de subjetividad. Se incluyeron al debate de los trastornos en

salud mental vinculados con el trabajo, así como la exclusión y autoexclusión, la naturalización del trabajo ilegal, insalubre y de riesgo. Se incorporó el discurso de las luchas y resistencias del trabajador, y los nuevos movimientos sociolaborales. Conferencias de Precongresos abordaron la problemática de la violencia psíquica en el mundo laboral y la del desempleo joven en Alemania.

- En el campo de la Salud Mental y Educación: Se marcaron las diferencias entre educación y dominación, pedagogía social y pedagogía de la liberación. Un aporte de singular importancia estuvo sostenido por el desarrollo de la fábrica del conocimiento.

- Salud Mental y Cultura: Se abordaron en este eje el aspecto filosófico y crítico de la cultura. El realismo social en el arte. La función persuasiva y normativa del arte: la fuerza de las sugerencias.

- El Joven y la Cultura: En el Foro temático se propuso pensar la cultura contemporánea desde uno de sus actores sociales: el joven. El provocativo disparador fue: ¿cómo construyen los jóvenes y significan la sociedad en que vivimos? Los jóvenes en la construcción de la cultura política y los Derechos Humanos. Cultura joven y cultura del mundo del arte y del deporte, entre otras problemáticas expuestas que participan del libro.

- Políticas Públicas en Latinoamérica: La indagación sobre cómo se ha abordado la problemática del desempleo brindó la oportunidad de interlocución e intercambio con experiencias de compañeros de Venezuela, Brasil y Cuba.

Con la edición de este libro queremos reafirmar a los cinco Congresos de Salud Mental y Derechos Humanos realizados hasta el 2006 como un lugar de encuentro entre conferencistas y el público asistente, ambos interesados en abrir un debate innovador en el campo del estudio de las problemáticas que atañen a la salud mental de la población y los Derechos Humanos. Participamos de los congresos socializando nuestras preguntas sobre el mundo del trabajo, las estrategias de afrontamiento de las adversidades, el grado de participación democrática, el compromiso ético-político, la apropiación del espacio público, el desafío en construir un mundo nuevo, entre otras temáticas de discusión. Pensar críticamente nuestro momento histórico, suscitar reflexiones, examinar alternativas y encaminar propuestas fueron las apuestas que reúne este libro, orientado a contribuir al universo del saber colectivo. Consideramos necesario encauzar la formación permanente por la vía de la construcción del pensamiento crítico, que conjuga el análisis teórico que se sostiene en la comprensión de la práctica. Esta perspectiva otorga al diálogo la dimensión ético-política.

*\*Coordinadora General de las Mesas de Espacio de Discusión.*

T

Avatares de la Memoria pretende como libro incluirse en los actos de celebración de los 30 años de Lucha y Resistencia de las Madres de Plaza de Mayo. Aborda un conjunto de ponencias, interlocuciones y debates que se desarrollaron en el marco de los cinco congresos internacionales sobre Salud Mental y Derechos Humanos desde 2002 a 2006. Los textos que configuran el presente compendio son aquellos documentos de archivo que disponíamos en nuestras computadoras personales, guardados sin la pretensión de hacerlos públicos. El festejo de los 30 años de las Madres resignificó dicha documentación y le dio sentido al libro. La nómina de los que han participado como exponentes en el Espacio de Diálogo no guarda una correlación unívoca con los textos que componen la recopilación. Algunos escritos se perdieron, otros no pudieron recuperarse. Esta obra colectiva se transforma en libro movida por el deseo de que las experiencias circulen, lleguen a muchos, despierten otras ganas y nuevas producciones, dejando abierta la inquietud de proseguir escribiéndose.

ISBN 978-987-1231-40-9



9 789871 231409



Ediciones Madres de Plaza de Mayo